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MICRO à l’envers Les confrères se prononcent sur un sujet d’actualité

LOUIS KAMAKO, JOURNALISTE A TOGOBREAKNEWS.COM

Le problème de notes truquées dans nos 
universités ne date pas d'aujourd'hui. 
Mais celui ci est venu dans un mauvais 
moment, le contexte sociopolitique du 
pays a fait que plusieurs personnes même 
certains confrères donnent une autre 
dimension à ce problème, mais moi je 
pense que l'Université de Lomé a un 
comité de discipline qui pourrait bien 
trancher cette affaire, si ce dernier n'a pas 
pu trouver une issue alors le président de 
l'Université pourrait saisir les juridictions 

compétentes. Mais faire appel à la gendarmerie nationale, je pense que c'est trop, c'est 
pour cela cette crise académique est en train d'être politisée, vu que les concernés le Pr 
David Dosseh et le Pr IHOU Wateba sont des personnes qui ne mâchent leurs mots face au 
pouvoir. Pour moi cette affaire ne devait pas être si polémiqué et surtout ne devait pas 
constituer une affaire de règlement de compte.

La meilleure chose qui devait être faite est jusqu'au bout et que cela puisse permettre aux 
deux parties de pouvoir se comprendre et de mettre fin à cette histoire.

ESPOIR DAO, JOURNALISTE AU JOURNAL CHRONIQUE DE LA SEMAINE

Ce serait un peu trop vite aller en besogne en concluant 
directement que c'est un règlement de compte ou un 
acharnement contre les présumés fautifs dans l'affaire 
de manipulation de notes dans la Faculté des Sciences  
de santé. 

Ce n'est pas parce que l'un des protagonistes de cette 
affaire fait partie du front  Togo debout  de vous 
attachez l'affaire à un acharnement ou à un règlement 
de compte. je pense qu'il va falloir donner la chance 
d'aller au bout afin que tout le monde soit situé. 

Vous n'êtes pas sans savoir que ce genre de manipulation de notes entre élèves entre 
étudiants et professeur je passe régulièrement dans nos universités même si cela se fait 
sous silence point donc il incombe à la justice de se saisir de cette affaire afin que les 
présumés manipulateurs de note soient condamnés s'ils sont reconnus coupables ou 
soient  tout simplement relâchés si ce n'est pas le cas.

HECTOR NAMMANGUE, DIRECTEUR DE PUBLICATION DU JOURNAL 
EN LIGNE ECONOMIQUE, ENVIRONNEMENTAL  ET DE SANTE VERT-
TOGO.INFO

En tout état de cause, il faut laisser la justice 
trancher cette affaire au lieu de se contenter 
de le faire sur les réseaux sociaux ou par 
médias interposés. Pour moi cette affaire ne 
devait pas être si polémiquée et surtout ne 
devait pas constituer une affaire de règlement 
de compte.

La meilleure chose qui devait être faite est 
laisser l'enquête ailler jusqu'au bout et que 
ceci puisse permettre aux deux parties de 
pouvoir se comprendre et de mettre fin à 
cette histoire. Mais ce qui fait peur est 
comment le togolais a décidé de tout politiser 

surtout sur les réseaux sociaux et chacun partant de son opinion. Il faudrait vraiment que 
le togolais arrive à dépasser cela, et penser à des trucs beaucoup plus importants.

Pharmacies de garde à Lomé
ux tricheries en fac de médecine que vous inspire cette affaire : faut-il conclure à 
règlement de compte ou donner la chance à l'enquête d'aller jusqu'au bout. Des 
confrères en parlent !A Semaine du 

05/03/2018 
au 12/03/2018
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Faure Gnassingbé prend la parole au 1er 
sommet de l'Alliance Solaire International

vise 20.000 ménages dès 
l'année prochaine, et 300.000 
d'ici 2022. Les premiers 
foyers connectés parlent avec 
enthousiasme de  réels  
changements dans leur 
q u o t i d i e n ,  d u  j o u r  a u  
lendemain. Nous mettons 
a u s s i  l ' a c c e n t  s u r  
l ' i n s t a l l a t i o n  d e  m i n i -
centrales photovoltaïques. 
J'en ai inauguré une il y a 
q u e l q u e s  j o u r s  e t  
l ' e n g o u e m e n t  d e s  
populations nous confirme 

Monsieur le Président de la responsabilité de tous au sujet que nous sommes sur la 
République, de la justice climatique et de la bonne voie. 

préservation de notre planète. M o n s i e u r  l e  P r e m i e r  C'est grâce à l'énergie du 
ministre, L ' A l l i a n c e  S o l a i r e  soleil que s'allument ces 

Internationale est une chance étoiles de joie et d'espoir Mesdames, Messieurs les 
pour le monde entier et plus dans les yeux de milliers de c h e f s  d ' E t a t s  e t  d e  
encore pour les régions t o g o l a i s ,  d ' a f r i c a i n s ,  Gouvernement
situées entre les tropiques d'indiens et dans le monde 

Pour aborder les grandes 
comme l'Afrique de l'ouest. Au entier. Nous avons le devoir 

questions dont dépend notre 
sein de la CEDEAO, je peux de maintenir cette flamme 

e x i s t e n c e  c o m m u n e ,  
vous dire que nous sommes allumée. Nous avons la 

l'humanité n'est jamais aussi 
d e s  c h a m p i o n s  d e  responsabilité de tout mettre 

grande que lorsqu'elle parle 
l'ensoleillement ! Il est donc en œuvre pour que l'Alliance 

ensemble et mettre en œuvre pouvons compter sur la force d'une seule voix. Monsieur le 
naturel que nous entendions S o l a i r e  I n t e r n a t i o n a l e  

les solutions qui contribuent de  l 'Al l iance  que nous Premier ministre Narendra 
être également des acteurs grandisse, se consolide et 

a u  m i e u x - ê t r e  d e s  fondons aujourd'hui pour Modi, je vous remercie de 
engagés de cette Alliance ; ceci prospère. 

populations contemporaines apporter la lumière du nous en donner l'occasion en 
d'autant plus que, jusqu'ici, 

Je voudrais, pour finir, dire tout en préservant la planète développement aux hameaux 
ma conviction qu'avec la pour les générations à venir. les plus modestes. 
mobilisation des pouvoirs La CEDEAO ambitionne de L'apport du secteur privé sera 
publics, l'accompagnement porter progressivement la d é t e r m i n a n t .  L e  
des partenaires techniques et p a r t  d e s  é n e r g i e s  d é v e l o p p e m e n t  d e  l a  
financiers et l'appui des renouvelables dans le mix t e c h n o l o g i e  b a s é e  s u r  
a c t e u r s  p r i v é s ,  n o u s  énergétique à 35% en 2020 et l'énergie solaire requiert 
donnerons à notre Alliance 48% d'ici 2030. Ce faisant d'importants moyens. Les 
les moyens de porter les nous ferons de notre région engagements  que nous 
rayons du développement un corridor des énergies prenons aujourd'hui sont 
aux confins de la terre.renouvelables pour l'accès déclinés en projets. J'invite 

universel à l'électricité. Le soleil est notre bien les entrepreneurs privés à 
commun. Ensemble, nous Pour parvenir à l 'accès miser sur l'avenir en y 

organisant ce sommet. Avec sommes capables d'en faire l'évolution contrastée du universel à l'électricité, le investissant. 
les fondements de l'Alliance une richesse universelle. Je développement mondial ne Togo mon pays déploie Au Togo, nous avons lancé Solaire Internationale, nous n'ai pas de doute que nous y nous a pas permis de tirer plusieurs actions ciblées en une initiative intéressante inscrivons dans un socle parviendrons. tous les profits de notre direction des localités les d'électrification par kits intangible, ici et maintenant, 

exposition quasi permanente moins  bien desservies ,  Je vous remercie.solaires individuels à prix l e s  v a l e u r s  d u  v i v r e -
au rayonnement solaire. essentiellement en zone préférentiels. La phase pilote                     ensemble, de responsabilité 

rurale. Mais il y a encore fort à Nos Etats sont résolus à et de solidarité. L'histoire 
faire dans ce domaine pour engager  une  transi t ion  retiendra que New-Delhi en 
étendre de façon significative énergétique fondée sur cette Inde, foyer de civilisations 
la desserte, ouvrir d'autres r i c h e s s e  d i s p o n i b l e ,  multiséculaires, fut le berceau 
horizons et apporter à nos r e s p e c t u e u s e  d e  de ce renouveau qui va porter 
populations le bénéfice des l'environnement et qui offre le soleil par toute la terre.  
nombreuses applications qui de si grandes perspectives. 

À vos côtés, je voudrais saluer peuvent se développer autour Ces progrès sont tributaires 
l'engagement du Président du capital solaire. d'une démarche solidaire et 
Macron qui n'a eu de cesse 

responsable. Pour cela, nous Nous y parviendrons car nous 
d'en appeler à la prise de 

devons concrètement avancer ne sommes pas seuls. Nous 
c o n s c i e n c e  e t  à  l a  

3 

lusieurs chefs d'Etat dont le togolais Faure Gnassingbé, prennent part au premier sommet de 
l'Alliance Solaire Internationale (ASI). Arrivé dans la capitale indienne, le Président de la Prépublique togolaise a reçu en audience M. Upendra TRIPATHY, Directeur Général par intérim de 

l'ASI, M. Siddharta JAIN, Directeur Général de Pingpong Global Ltd et M. Anil AGARWAL, PDG de Cosmos 
International Ltd. Avec eux, il a échangé autour des opportunités de partenariat dans les domaines du 
solaire, de la santé notamment la construction d'hôpitaux, des infrastructures routières agricoles, de 
financement de l'irrigation et de la feuille de route de l'ASI. Ce rendez-vous international permettra de 
réduire massivement les coûts de l'énergie solaire, de répondre à la forte demande énergétique dans les 
pays en développement et de contribuer à la lutte contre le changement climatique. La participation du 
Président de la République à cette conférence traduit son engagement à diversifier les sources d'énergie 
au profit des populations. Hier le Président de la république a pris la parole, un discours dans lequel il a 
qualifié de chance, l'Alliance, il a également parlé des efforts du Togo avec les différents projets 
d'Electrification en cours.
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Si du côté du SRI on dit p a r t a g é e  p a r  l e  chose est sûre l'affaire 
poursuivre les enquêtes mouvement citoyen créé n'est cousue de file blanc.
pour plus de lumière sur en septembre dernier pour Des faits de l'espèce, il 
cette affaire, c'est une levée apporter un soutien à la r e s s o r t  q u ' a p r è s  l a  
de bouclier dans le monde coalition des 14 partis proclamation des résultats 
universitaire où on a noté politiques. en août/septembre 2017, 
la semaine dernière sit in Le Front citoyen « TOGO l a  p r é s i d e n c e  d e  
et manifestations sur le DEBOUT » n'y va pas du l'université aurait suite à 
c a m p u s  d e  L o m é  dos de la cuillère il accuse certaines indiscretions, 
réclamant la relaxation des nommément le professeur reçu de nombreux mails et 
professeurs interpellés KOKOROKO président de c o u r r i e r s  a n o n y m e s  
dans cette affaire par le l'Université de Lomé d'être f a i s a n t  é t a t  d e  
SRI. derrière cet acharnement manipulation des notes et 
Dans le secteur  de la santé, contre ses collègues.  Pour d e  f a v o r i t i s m e /  
on annonce d'ailleurs des l'instant l'opinion est défavoritisme. 
mouvements d'humeurs divisée certains pensent L a  p r é s i d e n c e  d e  
pour fustiger ce qu'il tout simplement à un l'université a rencontré le 
considère comme une acharnement politique décanat de la FSS pour en 
cabale contre le professeur alors que d'autres plaident discuter. Le décanat a 
D a v i d  D O S S E H  pour  une justice qui estimé qu'il s'agissait de 
coordonnateur du front devrait faire son travail rumeurs et de discrédit 
citoyen « TOGO DEBOUT ». afin que lumière soit faite lancés par des étudiants 
Cette logique est d'ailleurs sur cette affaire. Mais une 

Présumée affaire de manipulation des notes à la fac des sciences de santé : 

L'enquête se poursuit, le front citoyen TOGO 
DEBOUT parle de règlement de compte

e Front citoyen TOGO DEBOUT était face à la presse hier dimanche 
après-midi. Cette sortie médiatique, a été il faut le dire provoquée par 
les derniers événements  à l'université de Lomé notamment la L

présumée affaire de tricherie ou de manipulation des notes à la faculté des 
sciences de la santé. Une affaire qui éclabousse le vice doyen de cette faculté le 
professeur IHOU-WATEBA Majesté, le professeur David DOSSEH et des 
étudiants parmi lesquels le fils du professeur David DOSSEH. 

qui avaient échoué et qui l'enquête parvenait à 
voulaient discréditer la établir les faits sur la 
FSS.  Suite à cette réunion manipulation des notes 
avec le Décanat, l'affaire a c e l a  r i s q u e  t o u t  
été abandonnée. Mais simplement de porter un 
p o u r q u o i  l ' a f f a i r e  coup dur à la carrière 
ressurgit en ce moment politique bien annoncée 
précis y a-t-il un lien entre du professeur  David 
les activités politiques du DOSSEH mais si jamais les 
professeur David DOSSEH faits n'étaient pas avérés, 
ces derniers moments ou on aura fabriqué de toute 
s'agit-il d'une simple p i è c e  u n  m o n s t r e  
coïncidence ? Ce n'est que politique qui fera mal à 
le début d'un feuilleton à l'avenir.
p l u s i e u r s                  P. Fabrice
r e b o n d i s s e m e n t s .  S i   

Po u r  Ray m o n de  K ay i  « Nous sommes là pour malheureusement dans les 
Lawson de Souza, Déléguée exhorter toutes les femmes instances décisionnelles.», 
nationale du MFU, les t o g o l a i s e s  à a - t - e l l e  c o n f i é .

le thème « L'heure est Innovations » a été retenue militantes doivent rester s'impliquer dans la vie de la Q u a r a n t e  e t  u n i è m e  
venue : les activités rurales comme thème et plusieurs mobilisées derrière Faure cité, à s'intéresser à la c é l é b r a t i o n  d e  c e t t e  
et urbaines transforment activités ont caractérisé la Gnassingbé le président du chose politique parce que journée à travers le monde, 
la vie des femmes ». Au commémoration de cette parti pour garantir à ce n o u s  r e p r é s e n t o n s  la journée internationale 
Togo, la « Participation de journée.dernier,  des victoires aujourd'hui plus de 52% de de la femme est célébrée 
la femme à la gouvernance écrasantes aux échéances la population mais on ne chaque 08 mars. Cette            Démocrate
publique :  Enjeux et  électorales à venir. n o u s  s e n t  p a s  année, elle est placée sous 

Le MFU serre les coudes derrière Faure 
Gnassingbé

41ème journée internationale de la femme :

e Mouvement des Femmes UNIR a célébré avec fast la Journée 
Internationale de la Femme, le mercredi dernier à Lomé. C'était au 
cours d'une causerie débat, organisée avec plus de 200 militantes du L

parti présidentiel et placée sous le thème « Femme Unir, engage-toi pour le 
processus de décentralisation de ton milieu ». La rencontre visait 
essentiellement à sensibiliser les femmes du parti à s'engager dans la 
politique et à s'intéresser au processus de décentralisation enclenché par les 
autorités togolaises.
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Interview Affoh Atcha-Dedji :

Le Directeur général de Togocel annonce 
la 4G pour fin avril
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Quelles sont aujourd'hui les souci numéro un. de principe à l'adhésion du p a y s ,  c ' e s t  e n  e f f e t  faire un secteur ouvert et 
priorités du Togo ? Maroc à la CEDEAO. Et nous l'agriculture avec le coton, concurrentiel, comme en 

allons donc organiser à Lomé l'anacarde (noix de cajou), le témoignent les licences Affoh Atcha-Dedji : Ne nous Et ses principaux atouts 
le prochain sommet de la café-cacao, le soja et le maïs. accordées à Vivendi, à travers voilons pas la face, elles sont dans la sous-région ?
CEDEAO au mois de juin. Sans oublier l'élevage des sa filiale GVA en 2017. Ce économiques. Les grèves, 

C'est assurément la stabilité, bovins et des ovins. Pour g r o u p e  s ' i n s t a l l e  marches et manifestations " N o u s  p r é p a r o n s  l e  
à  l a  f o i s  p o l i t i q u e  e t  améliorer notre production actuellement, tire les cables qui se sont déroulées au lancement de la 4 G à Lomé"
sécuritaire, du pays. Tant il nationale dans tous ces et sera opérationnel d'ici la Togo, avec deux ou trois jours Sur le plan économique, est vrai qu'il n'y a pas de secteurs vitaux pour notre fin mars.de « ville morte » par mois à quelles sont vos prochaines d é v e l o p p e m e n t  s a n s  économie, il faut créer des Lomé depuis août dernier, Il va amener la fibre TTH à grandes échéances ?sécurité. Je vous en donne un agropôles dans nos cinq ont mis à mal l'économie du Lomé ou, du moins, dans 
seul exemple : notre côte Nous préparons déjà la r é g i o n s  p u i s  d a n s  l a  pays. Un seul exemple vous certains quartiers de la 
togolaise,  parfaitement Grande Foire internationale quarantaine de préfectures en donnera la mesure : les capitale pour commencer. 
sécurisée par notre Marine de Lomé qui se tient chaque du pays.  Nous devons recettes  douanières  et  Teolise, un second opérateur 
nationale, est devenue la « année au mois de novembre également nous lancer dans fiscales – qui ont chuté de 25 de fournisseur d'accès à 
zone refuge » pour de et constitue un rendez-vous l a  p i s c i c u l t u r e  p o u r  % à 20 % - ont accusé plus de internet ,  est également 
nombreux bâtiments de important pour de nombreux compléter la pêche et élever 50 milliards de Francs CFA de annoncé avec la mise en place 
commerce qui mouillent la opérateurs économiques. En les poissons au lieu d'en pertes en 2017 ! d'un mobile LTE à haut débit. 
nuit au large du port de Lomé d é p i t  d e s  é c h é a n c e s  importer. Quant à nous, chez Togocel, Maintenant que le calme est en toute sécurité. Et c'est é l e c t o r a l e s  à  v e n i r  

E t  q u e l l e s  s o n t  l e s  nous préparons le lancement revenu dans les rues et qu'un notre fierté. (municipales, régionales et nouveautés à venir dans de la 4 G à Lomé dès la fin du dialogue politique a repris le législatives) qui cristallisent Le Sommet extraordinaire de v o t r e  s e c t e u r  d e s  mois d'avril. Et ce secteur du 15 février dernier entre le le débat politique, je reste l'Union africaine, que nous télécoms? numérique peut booster pouvoir et l'opposition, le optimiste. Le Togo peut s'en avons organisé à Lomé en toute l'économie du Togo.Au Togo, nous sommes en Togo a donc rapidement sortir si tout le monde se octobre 2016, était d'ailleurs train de transformer tout ce besoin d'une véritable  Source : L'Afrique remet au travail. L'autre consacré à la Sûreté et à la secteur des télécoms pour en relance économique. Et celle- Aujourd'huigrande priorité pour notre Sécurité maritime et fut un 
ci tient à cœur au chef de             succès apprécié et reconnu 
l'Etat, dont l'objectif est de 

par toute l'Afrique. Les                    
ramener au plus vite les 

importantes ressources de la 
investisseurs. Car certains 

mer ne sont d'ailleurs pas à 
investisseurs et opérateurs 

négliger.
économiques importants 
pour notre pays n'ont plus 
bougé depuis le début des V o t r e  p a y s  p r é s i d e  
troubles et il nous faut actuellement la CEDEAO...
désormais établir un plan 

C'est  exact  puisque le  
d'urgence et rattraper le 

président Faure Gnassingbé 
manque à gagner. Pour ce 

a pris la succession pour un 
faire, le président Faure 

an de la présidente du 
G n a s s i n g b é  e n v i s a g e  

Libéria, Ellen Johnson Sirleaf, 
d'organiser une grande 

à la tête de la Communauté 
Conférence économique à 

é c o n o m i q u e  d e s  E t a t s  
Lomé ainsi qu'un Forum de la 

d'Afrique de l'Ouest lors du 
Jeunesse car le problème de 

sommet de Monrovia, en juin 
l'emploi, et notamment de 

dernier.  Sommet qui  a  
l'emploi des jeunes, est notre 

également donné son accord 

n provenance de Barcelone où il a pris part au Congrès mondial des 
télécoms qui s'est tenu  du 26 février au 1er mars, le Directeur général 
de Togocel de passage à PARIS, s'est confié à L'Afrique Aujourd'hui. E

Celui qui a désormais la lourde charge de relancer le secteur des 
télécommunications au Togo a évoqué dans cet entretien les perspectives 
d'avenir en ce qui concerne le secteur qu'il dirige, il a également évoqué la 
situation économique du pays mis en mal ces derniers mois par les 
manifestations politiques de l'opposition. 
Le DG de Togo cellulaire a également évoqué certains grands rendez-vous 
économiques que le Togo prépare et enfin la grande annonce notamment la 
4G probablement à la fin du mois d'avril de cette année. Nous vous proposons 
l'intégralité de cette interview.

Germain MEBA
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Pour  M. Amétsyon Kossi ré c e n t e  l i b é ra t i o n  d e  « Nous sommes venus ici 
Victoire, président de la JCO, c e r t a i n s  m i l i t a n t s  d e  montrer à la jeunesse de 
les jeunes doivent être à l'opposition par  l'entremise Kévé les liens existants entre 
l ' a v a n t - g a r d e   d u  de la grâce présidentielle et j e u n e s s e ,  c u l t u r e  
r e n f o r c e m e n t  d e  l a  fait un plaidoyer pour la d é m o c r a t i q u e  e t  l a  
démocratie et de la cohésion l i b é ra t i o n  d e s  a u t re s  promotion de la paix. », a-t-il 
nationale. Il a salué la détenus politiques. confié.

L a  p r i n c i p a l e  v i o l e n t e s  e t  s e s  
c o m m u n i c a t i o n  s ' e s t  r é p e r c u s s i o n s  s u r  l a  
a r t i c u l é e  a u t o u r  d e s  jeunesse. 
notions de jeunesse et L a  c o m m u n i c a t i o n  a  
citoyenneté, démocratie et également mis en lumière 
culture démocratique, et l'atteinte que portent les 
enfin de la culture de la paix. violentes manifestations à 
Elle a permis de mettre en l a  d y n a m i q u e  d e  
relief le fait que malgré les développement du Togo.
c o n t e s t a t i o n s  d e  « La jeunesse est le dur 
l'appartenance aux partis noyau qui même dans le 
politiques de l'opposition, frui t  pourri  conserve  
la jeunesse togolaise doit l'espoir du renouveau. Elle 
attacher un prix fort à la est bonne mais c'est la 
p a i x  e t  à  l a  c u l t u r e  société qui la corrompt », 
démocratique afin d'éviter conclura l'orateur. 
les conséquences néfastes 

               Démocrate
d e s  m a n i f e s t a t i o n s  

Culture de la paix et de la démocratie :

La Jeunesse consciente de l'opposition 
édifie les Jeunes de l'Avé sur la question

a jeunesse consciente de l'opposition, un groupe de jeunes militants de 
l'opposition togolaise qui ont pris sur eux de mener la lutte politique 
autrement, était le jeudi dernier à Kévé, dans la préfecture de l'Avé (une L

cinquantaine de kilomètres au Nord-Ouest de Lomé), pour une journée de 
sensibilisation de la jeunesse de la localité. Autour des idéaux de jeunesse, culture 
démocratique et promotion de la paix, cette initiative est placée sous le thème « 
Disons non à la violence sous toutes ses formes, mobilisons nous pour sauver notre 
chère patrie » et vise essentiellement à amener des éléments d'appréciation de 
l'actuelle crise politique que traverse le Togo à la disposition de ces jeunes et les 
inviter à faire le choix de la paix, de l'union et de la cohésion nationale.

Pour Denis Koudoagbo, DIEUDONNE ITALITO ,le 
coordonnateur du Réseau, secrétaire général de ce 
les Togolais de la diaspora réseau de la diaspora, a saisi 
doivent constituer une force l'occasion pour dire merci au 
d'appui pour le président de chef de l'Etat qui ne ménage 
l a  R é p u b l i q u e .  A y a n t  a ucun effort pour venir au 
compris très tôt, ils n'ont pas secours de la population 
manqué de venir au secours to g o l a i s e  s u r to u t  c e t te  
de cette   jeunesse de jeunesse dynamique et a 
Togblecope. Etant donné que invité les autres Togolais de la 

Apprendre un métier c'est comme ceux de la diaspora accompagne la politique du l ' e m p l o i  d e s  j e u n e s  diaspora à en faire autant 
bien ; l'exercer c'est mieux. travaillent quotidiennement Chef de l'Etat qui est centrée représente  une priorité pour dans le but du développement 
Mais passer de l'apprenti au pour leur soulager la tâche et sur le développement de la l e  P r é s i d e n t ,  F a u r e  du Togo. Très heureux, les 
maître ou maitresse auxquels leur fournir le savoir-faire  jeunesse et fait la promotion Gnassingbé il a réaffirmé jeunes bénéficiaires n'ont pas 
les jeunes artisans aspirent pour qu'eux aussi puissent de l'emploi des jeunes. Pour l'engagement de leur réseau manqué de témoigner leur 
constitue parfois un parcours apporter  leur  pierre  à  ce qui est de ce don, il faut dire à toujours œuvrer aux côtés gratitude à l'endroit des 
d e  c o m b a t t a n t .  l'édification continue de la q u ' i l  e s t  c o m p o s é  d e  du Chef de l'Etat pour relever  généreux donateurs et ont 
Heureusement que l'Etat, les nation togolaise. Aujourd'hui, m a c h i n e s  à  c o u d re  d e  ce défi. promis faire bon usage des 
partenaires, les parents et de l'action de cette diaspora est à séchoirs de brouettes de matériels.  Pour Dieudonné TCHADDE, 
g é n é r e u s e s  p e r s o n n e s  saluer dans la mesure où elle tondeuses. c o m m u n e m e n t  a p p e l é          Cyrille SABLASSOU

Le premier salon des métiers de beauté a tenu 
toutes ses promesses

Des paroles aux actes :

e Réseau Diaspora Force de Développement du Togo (RDFDT) issue des USA, 
de la France, d'Italie, d'Allemagne, de la Belgique, du Sénégal et du Maroc 
après le tournoi du 5 février qui a été une réussite, se retrouve de nouveau aux L

côtés des jeunes artisans du canton de Togblecope ce dimanche 11 mars 2018 pour 
leur apporter des instruments de travail. Une action qui vient soutenir la politique 
de développement enclenchée par le Chef de l'Etat Faure GNASSINGBE. Etaient 
présents le secrétaire général de la préfecture d'Agoenyive ,le représentant du 
Préfet du Golfe, des chefs traditionnels, des cadres du milieu ainsi que les membres 
du réseau.
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Komlan SEDZRO d'origine togolaise est nommé  
doyen de l'École des sciences de la gestion de 
l'université de Québec à Montréal 

Diaspora, exemple de réussite : 

Le togolais d'origine était face renforcer la position de finance appliquée, du DESS en 
à un canadien pour ce poste. Montréal comme centre finance, et du DESS en 
Humble et très efficace, financier. i n s t r u m e n t s  f i n a n c i e r s  
Komlan SEDZRO professeur dérivés à l'ESG.D u ra n t  s a  c a r r i è re ,  l e  
au département des finances désormais doyen Komlan Ses activités de recherche 
avant cette nomination,  était SEDZRO a occupé plusieurs a c t u e l l e s  p o r t e n t  s u r  
le directeur scientifique de postes de responsabilité l'allocation optimale de 
l ' I n s t i t u t  d e  f i n a n c e  académique et scientifique, portefeuille, l'évaluation de la 
mathématique de Montréal notamment les postes de performance, les hedge funds, 
(IFM2). Créé en 1998 par le directeur scientifique de l'application des méthodes de 
gouvernement du Québec en l ' I n s t i t u t  d e  F i n a n c e  recherche opérationnelle en 
r é p o n s e  a u x  b e s o i n s  Mathématique de Montréal finance, la microfinance, et 
e x p r i m é s  p a r  d i v e r s  (IFM2), directeur du MBA l'ingénierie financière. A son 
intervenants du monde services financiers, directeur actif également, plusieurs 
universitaire et du secteur du Programme de doctorat en travaux de recherche  publiés 
financier québécois, l'IFM2 a administration, ainsi que dans de multiples revues avec 
notamment pour but de directeur de la M.Sc. en comités de lecture.

l s'appelle Komlan SEDZRO d'origine togolaise, il est d'ailleurs le fils de 
l'actuel chef canton d'Agoe-nyvé, il vient d'être nommé doyen de l'École 
des sciences de la gestion, de l'université de Québec.  Il s'agit d'un I

premier mandat qui prend effet à compter du 1er juin 2018 et se terminant le 
31 mai 2023.

a quatrième édition faire des apprenants et somme de 100 000F CFA. La 
apprenantes, cibles de choix deuxième place est revenue du concours de poésie 

et de danse sur la L car représentant plus de 60% au Lycée Avédji qui a eu droit 
t h é m a t i q u e  d e  l ' e a u ,  de la population togolaise, à la somme de 50 000 F CFA. 
a s s a i n i s s e m e n t  e t  des messagers des idéaux de Le Lycée René Martine (RM) 
environnement a connu son l'environnement au sein de est troisième avec 30 000 F 
apothéose le  vendredi  l e u r s  é c o l e s ,  f a m i l l e s ,  CFA tandis que le CEG Agoè 
dernier, par la finale de la quartiers, villes et villages. est quatrième et repart avec 
zone Lomé-Nord. Organisée la somme de 20 000 F CFA."C'est au nom de la justice 
par l'ONG Association des climatique que nous devons Le Directeur Exécutif de 
Jeunes  Volontaires  au agir... Ce projet constitue une l'AJVSME, Elom Kokou Bayita 
S e r v i c e  d u  M o n d e  incitation à l'action et à a fait montre de son satisfecit, 
Environnemental (AJVSME), 

l'engagement, à l'endroit de la quant au déroulement de la 
cette compétition vise à 

cause vitale pour le devenir compétit ion,  au travai l  
m o b i l i s e r ,  i n f o r m e r ,  

des hommes.", a confié le professionnel du jury et à la 
sensibiliser et éduquer les 

P r é s i d e n t  d u  C o n s e i l  qualité des prestations des 
a p p r e n a n t s  s u r  l a  

d'Administration de l'AJVSME, différents établissements. Il a 
t h é m a t i q u e  " e a u ,  

M. également salué l'intérêt que 
a s s a i n i s s e m e n t  e t  

suscite cette compétition et la La finale de la zone Lomé-environnement", pour une 
m i s e  e n  p r a t i q u e  d e s  Nord a mis aux prises huit (8) p l u s  g r a n d e  p r i s e  d e  
différents messages véhiculés établissements. A l'issue des conscience des enjeux qui y 
au quotidien par ces jeunes diverses prestations, quatre sont attachés et stimuler des 
apprenants, avant de les (4) ont été distinguées.réflexions pour des actions 
exhorter à faire davantage. Le 

efficientes. le lycée d'Agoè-Nord est sacré 
rendez-vous est pris pour la 

premier de cette quatrième 
cinquième édition.

édition et repart avec la 
Ce concours veut par ailleurs                  Démocrate

Durant ces dernières années, Q u é b e c  ( F TQ ) ,  Reve n u  
l e  p r o f e s s e u r  K o m l a n  Canada, la Fédération des 
SEDZRO a organisé et co- C a i s s e s  P o p u l a i r e s  
o r g a n i s é  p l u s i e u r s  Desjardins du Richelieu 
conférences internationales, Yamaska,  l ' Institut  des 
telles que le congrès annuel Banquiers Canadiens, la Télé-
de l'Association des sciences Université, ainsi que par la 
administratives du Canada, Banque Mondiale, la Saudi 
les journées de la finance Arabian Monetary Agency, 
m a t h é m a t i q u e ,  l e s  l'Institut de l'Économie et des 
conférences internationales Finances  du Gabon,  la  
sur les fonds de couverture Commission Nationale de 
en collaboration avec l'ESG- Numérisation des Grands 
UQAM, l'Institut de Finance Registres de l'État (Ministère 
Mathématique de Montréal des Finances du Gabon), 
(IFM2), et avec le soutien de l'Institut Sous Régional de 
la Banque Nationale, de la Technologie Appliquée au 
Caisse de dépôt et placement Gabon, le Centre national de 
du Québec, et celui de gestion au Congo Brazzaville, 
D e s j a r d i n s ,  G e s t i o n  l'IME au Cameroun, l'Institut 
internationale d'actifs. d e s  H a u t e s  É t u d e s  e n  

Management au Mali, et Il a par ailleurs souvent agi 
l'Inuka à Haiti.comme membre de différents 

comités de financement, Professeur à l'ESG UQAM 
comme celui du fond pour depuis 1997, Komlan Sedzro 
l 'éducation et  la  saine a notamment été directeur de 
gouvernance de l'Autorité des la  maîtr ise  en f inance 
marchés financiers (AMF), appliquée et directeur du 
les comités de bourse de programme de doctorat en 
l ' I n s t i t u t  d e  F i n a n c e  administration (2010-2012). 
Mathématique de Montréal Ses recherches portent 
(IFM2), de la Fondation de notamment sur l'allocation 
l'UQAM, et du FQRSC. optimale de portefeuille, 

l ' é v a l u a t i o n  d e  l a  Durant sa carrière, plusieurs 
performance, les hedge funds mandats de recherche et de 
et l'application des méthodes formation portant sur des 
de recherche opérationnelle sujets variés lui ont été 
en finance.confiés aussi bien à l'échelle 

nationale qu'internationale, C'est donc une fierté pour le 
notamment par la Bourse de Togo de voir un de ses fils 
M o n t r é a l ,  l a  B a n q u e  faire partie de la fine fleur de 
Nationale du Canada, le l'intelligentsia québécoise .
Fonds des Travailleurs du                   P. Fabrice 

Le Lycée d'Agoè-Nord sacré 
champion de la 4ème édition du 
concours de poésie et de danse

Eau, assainissement et environnement :
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UJIT a  célébré le 08 mars avec les journalistes
Journée internationale de la femme :

Cet atelier de formation a lieu de travail. sécurité des femmes sur 
réuni 20 journalistes de un terrain de reportage, Le vendredi le 09 mars, la 
différents organes à savoir p l u s i e u r s  m e s u r e s  deuxième et la dernière 
TVT, radio Lomé, Togo s é c u r i t a i r e s  e t  d e  journée de cet atelier de 

pour susciter la confiance. communicatrices Mme Ida presse, libéral, Liberté, protection, au nombre de formation a été plutôt 
B a d j o ,  m e m b r e  d e  taxi Fm, victoire Fm, cinq ont été identifiées à A la fin tous et toutes les c o n s a c r é e  s u r  l e s  
l'observatoire togolais zéphyr, pyramide fm, tv2 savoir : la maitrise du participantes ont fait un thématiques comme la 
pour l'image des femmes et afreepress, etc... terrain c'est-à-dire le ou la plaidoyer pour le gain sécurité sur le terrain, 
d a n s  l e s  m é d i a s  journaliste doit bien d'une couverture sociale La première journée de d i s c u s s i o n  s u r  l a  
OTIFEM,et Mme Patricia connaitre son lieu de car il est fort de constater cet atelier est marquée faisabilité d'un plaidoyer 
ADJISSEKOU secrétaire reportage, elle ou il doit q u e  b e a u c o u p  d e  par le développement des pour l'égalité des sexes et 
générale de UJIT, toutes éviter la routine en tout journalistes n'ont pas une thèmes comme égalité l ' o rga n i s a t i o n  d ' u n e  
deux journalistes, ont t e m p s ,  s u i v r e  l a  couverture sociale ni une entre les sexes, accepter c a m p a g n e  d e  
amené les participants à procédure et le protocole assurance  maladie.les différences et faire face s e n s i b i l i s a t i o n  s u r  
mieux comprendre le de sécurité, exercer le à la discrimination, droit l'équité du genre. Les femmes journalistes 
phénomène harcèlement s e n s  c o m m u n  e t  l a  du journaliste et sécurité présentes à la formation S u r  l a  p r e m i è r e  sexuel, sur ses diverses connaissance commune du genre et combattre le ont exprimé leur désir de thématique qui est la formes, attouchements, et doit rester anonyme harcèlement sexuel sur le créer un syndicat des 
propos déplacés, etc...

femmes  journalistes du 
Cette rencontre est une Togo, un syndicat qui 
occasion pour toutes les l u t t e r a  p o u r  
consœurs journalistes l ' a m é l i o r a t i o n  d e s  
d'évoquer les différents salaires et conditions de 
problèmes auxquels elles travail.
font face au niveau de leur 

L a  f o r m a t i o n  é t a i t  
rédaction. Le rendez-vous 

terminée par la remise 
est  p r is  su r  l 'a n n ée  

des attestations aux 
prochaine.

participants. 

L e s  d e u x  
                Cyrille Sablassou

'est dans une ambiance festive  que le président de OTM, Observatoire 
Togolais des Médias, Aimé Ekpé a déclaré ouvert deux jours d'atelier de 
formation sur le thème LA SÉCURITÉ ET L'EGALITE DES FEMMES C

JOURNALISTES ET PHOTOJOURNALISTES les 08 et 09 mars à la maison de la 
presse de Lomé.

 

c e  t i t r e ,  p l u s i e u r s  Fonds en partenariat avec 
m é c a n i s m e s l 'Agence Nationale Pour 
d ' a c c o m p a g n e m e n t ,  l'Emploi (ANPE) a déjà 
n o t a m m e n t  l ' a p p u i  facilité le financement de 
technique et financier ont nombreuses jeunes pousses, 
été mis en place. générant plus de 4000 

C'est l'heure du bilan pour le p r o j e t s  s o u t e n u s  L a n c é  e n  2 0 1 2  p o u r  e m p l o i s  p e r m a n e n t s  Rappelons que six (6) ans 
Fonds d'appui à l'insertion financièrement, avec un contenir le taux galopant du directs.après sa mise en route, le 
économique des jeunes. Le portefeuille évalué à 500 chômage des jeunes et 
FAIEJ a dressé le bilan de ses millions de FCFA et près de s t i m u l e r  l ' i n i t i a t i v e  
activités notamment celles 1000 emplois créés, c'est le entrepreneuriale, le FAIEJ se 
qui consistent à favoriser bilan pour le compte de veut un dispositif visant à 
l ' i n s e r t i o n  s o c i o - l'exercice 2017 du Fonds assurer l'insertion socio-
économique des jeunes. d ' a p p u i  à  l ' i n s e r t i o n  professionnelle des jeunes 

économique des jeunes p a r  l a  c r é a t i o n  200 jeunes entrepreneurs 
(FAIEJ). d'opportunités d'emploi. A formés au management, 300 

FAIEJ : 500 millions de FCFA pour 
soutenir 300 projets en 2017

réoccupé par le sort de la population notamment celui des jeunes de 
son pays, le Chef de l'Etat SEM Faure Essozimna Gnassingbé, a initié de 
nombreux projets et programmes au rang desquels le Fonds d'Appui à P

l'Insertion Economique des Jeunes (FAIEJ). 

Le Libéral, c'est tous 
les lundis et mercredis 

chez votre marchand            
de journaux !
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LANCEMENT DU PROJET SEALINK A LOME, UNE 
OPPORTUNITE POUR LES INVESTISSEURS

La FEWACCI a été créée  en projets  d'investissement 
1 9 7 6   p o u r  s e r v i r  d e  intra-communautaires.
plateforme  de dialogue L'Impact de ce projet  dans les 
régulier  et de consultation Etats membres est d'ordre 
entre les chambres nationales social et économique. 

Cet  atelier de sensibilisation  
est le premier d'une série de 
rencontres  initiées par le 
FEWACCI à travers  tous les 
Etats membres de la CEDEAO 
pour présenter aux hommes 
d ' a f f a i r e s ,  o p é r a t e u r s  
économiques, aux autorités 
g o u v e r n e m e n t a l e s ,  a u x  
organisations portuaires et 
aux Etats membres  le projet de 
création de SEALINK.

banque d'investissement et de Le concept SEALINK a pour de commerce, la commission Il  créera  de nombreux Plusieurs organisations et 
développement de la CEDEAO visions de faciliter l'intégration de la CEDEAO, les Etats emplois et réduira ainsi le sociétés ont approuvé le projet 
et la BOAD. maritime au niveau de la membres  et d'autres parties c h ô m a g e .  E n  o u t re ,  e n  SEALINK et ont accepté de 

région en contribuant  à la prenantes  en vue de renforcer Le concept et la mise en œuvre facilitant le transfert des l'Accompagner sous diverses 
promotion du commerce, et e t  d e  p r o m o u v o i r   de SEALINK s'inspirent de la d e n r é e s  d e s  z o n e s  d e  f o r m e s ,  p a r m i   c e s  
compléter les services  offerts  l'intégration économique c r é a t i o n  d e  l a  b a n q u e  production  où les surplus organisations, nous pouvons 
par les entreprises aériennes, régionale .Elle a pour mission transnationale  ECOBANK  et sont souvent voués à la citer entre autres la CEDEAO, 
e t  a u t r e s  c o m p a g n i e s  la défense  des intérêts  du q u i  i m p l i q u e r a i e n t   destruction,  vers les zones qui ORGANISATION  MARITIME 
m a r i t i m e s  q u i  s o n t  secteur privé puis de favoriser principalement le secteur  connaissent des déficits, DE L'AFRIQUE  OCCIDENTALE 
actuellement incapables  de par son implication  dans la privé sous les auspices  de la SEALINK sera très utile aux ET CENTRALE (OMAOC), le 
satisfaire la demande de prise de décisions politiques, FEWACCI et des diverses  p o p u l a t i o n s  f a i b l e s  CONSEIL DE L'UNION  DES 
services de transports  entre l ' a m é l i o r a t i o n  d e  associations  nationales des économiquement.CHARGEURS DE L'AFRIQUE ,La 
les ETATS  de l'Afrique de l'environnement  des affaires  chambres de commerce  et du BA N Q U E  A F R I C A I N E  D E                Cyrille Sablassoul'ouest et du centre. et le développement  des secteur privé organisé.DEVELOPPEMENT  et les 

  

e 07 mars dernier, la Fédération des chambres de commerce et de 
l'industrie de l'Afrique de l'Ouest a organisé un atelier de 
sensibilisation des hommes d'affaire du Togo  sur le projet SEALINK L

dans les locaux des chambres de commerce de Lomé.

Dans la dynamique de sa politique de simplification et de facilitation des démarches et des formalités d'admission aux droits de prestations sociales en général et aux prestations de pensions et 
de rentes de survivants en particulier, le Directeur Général de la Caisse Nationale de Sécurité Sociale (CNSS) porte à la connaissance des assurés et des partenaires sociaux, que l'acte notarié qui 
avait été institué en lieu et place du procès-verbal de conseil de famille et du certificat d'hérédité n'est plus exigée dans la composition des dossiers de demande de droits de survivants. 
L'acte de mariage constitue désormais la pièce essentielle qui présume de l'éligibilité au droit de conjoint sous réserve de la vérification par la CNSS de son authenticité et de sa validité à la date 
de la demande du droit.
La nouvelle composition desdits dossiers est désormais fixée comme suit :
1-une demande d'avantage dûment remplie et signée (formulaire CNSS),
2- le bulletin de décès de l'assuré, 
3- le livret d'assurance ou la carte d'assuré social (si l'assuré décédé n'est pas déjà pensionné),
4- le livret familial d'allocataire ou la copie de la notification allocataire,
5- l'acte de mariage et la déclaration de conjoint de travailleur si l'assuré décédé n'était pas allocataire ou si le conjoint survivant était non inscrit au livret allocataire,
6- le certificat de non divorce, de non séparation de corps et de non remariage,
7- les extraits d'actes de naissance des enfants à charge et les déclarations d'enfants de travailleur (pour l'assuré non allocataire ou enfants à charge non-inscrits au livret allocataire),
8- les certificats médicaux (enfants à charge non encore scolarisés) ou certificats de scolarité (enfants à charge scolarisés) ou d'apprentissage (enfants à charge en apprentissage),
9- un relevé d'identité bancaire du demandeur,
10- une photo d'identité du veuf, de la veuve ou du bénéficiaire,
11- deux bulletins de paye (janvier et décembre par année d'activité) si l'assuré décédé est agent permanant de l'Etat et non encore pensionné.
Par ailleurs, les assurés sont tenus informés que le droit de veuve n'acquiert un caractère définitif conformément à l'esprit de l'article 45 alinéa 3.a) du code de sécurité sociale qu'après 
l'expiration d'un délai de cinq (5) ans. Avant  l'expiration de ce délai, le droit notifié est susceptible de modification en fonction de l'apparition de nouveaux ayants droits éligibles conformément 
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a nane contient 3 sucres L ba

naturels qui sont le s crose,  u c e  q u i  a g m e n t l a  évite les nausées mat les.u e  ina

le fructose e l  g ucose. Ell   t e l e production d' émoglobine h Contre les lcère  :u s  la 
e ég l ment r che n st a e i e dans le sang, important lors  banane est tr s efficaceè   
pr téines, en fibres  en o  , d'anémie. c o n t re l s  ro b l è m e   e p s
phos h re, en fer et en p o   Contre l con tipation : i t e s t i a u x  s p a s  a s n n m a i  
vi a in s et mi ér ux. t m e n a riche en fibres, la bana e se lement. Elle protège n u

des e mes enceintes  De potass m e  m gnésium de f m . iu t a
Ene gét ue et très r h  er iq  ic e n évite les onstipations. En l estom c e  stoppan   c ' a n t

e  a i t ,  l e  f m m e s  la banane  aide le corps àc f s e ,   
eau, de fa on g nérale la ç é manger q ot dien em nt l'hy eracidité et rédu sant u i n e p i

enceintes thaïlandaises m  res entir a se sation oins s  l n
banane est im ortant  pour p e peu égu er l'organisme. l irrit tion.t r l ' a

ma e es ba ne  afin d  m nque de nicotine.ng nt d na s e a
le bon fonctionnement de 

uj rd'hui, je dé id  de C o n t r e  e s  i s e s  A ou c e l c r que l ur bébé na se av c e  is e'o gan sme.l r i P r les piqûre  :ou  s  contre 
mieux mang r e je retrou  c r aques :a di  s l n e  e t  ve e o d s une bass  tempér ture.e a les p qûres d'i sectes, la  i  n

Voici u  is e des quinze ne l t la ligne et le s urire avec l  r cherches, otam nt o e e n me
Contre la gue le de boi  :u  s  peau de banane peut vous 

plus gra s bienfa  de land  its  Coach inceur bio ! cel es faites par « The wm l ne  
a soirée a é é a rosé  e soula e . En effet, frottez la l t r e t g r

ba ne.na E n l a n d  o u r n a l o f  g J  
C o n t r e  l e s  b r û l u r e s  ous êtes mal le lendemain, z o n e t o u c h e  a v e cv    é  

Cont e  épressi n r la d o : la Méd ine  consom er des ic » m
d'estomac : n anti-acide u vo ci un remè e pour l'intérieur de la p lure d  i d  e e

b a n a  c i e n t  d u  n e o n t bananes ré uliè ement g r
turel es présent ans l  na t d a retrouv r la f m . aites ban e et le g nflem nt e or e F an o e

tryptoph ne qu  st u ea i e n  diminuerait d environ 4  % ' 0
nane ce qui pe t so la er ba  u u g une bouillie à la nane et ains  que la dé angeais n ba i m o  

proté  que le orps ine c e  i s q u e  d e  c i s e s  l r r
les brû ures inte inale . l st s au miel. L  ban ne a vont d minuer. a a v i

convertit en sér onine. Laot  ar iaques.c dL s de brûlures, mang r d  or e e calmer l'estomac t le miel  e  , Po r les e ues : lu v rr a 
sé ot  es onnue pourr onine t c  la nane peu almer le  P ur le co trô e e a  ba t c s o  n l d l lu  va augmente  le tau  de i, r  x banane peu  alementt ég  
être un excellent rel xant  a douleu s. t e m p é a t u r e  :r  a n s  r d sucre d ns le ang.a s vous enlever vo  vilaines s
n a t u r e l .  D e c e  f a i t ,   différente  c ltur  a s u es l

C n t r e l e s  n a u s é e s  o  Stop à l  ciga ette  a r : vous verrues  Pr nez l'inté ieur. e  r  
consommer de la banane banane st u  comme n e v e u

atinales :m   la bana e  n voulez arrêter de fum r d  la peau de nane et e e ba
aide à avoir un bo  é t  n ta fru t raf aîchiss nt. n i r a E

r g larise l  ta x de suc e é u e u r mais rien n'y fa t. La banane p acez-l  s r la verru   i  l e u e.
m n l, à se sentir plus é otio ne haïlande, ar exemple, l  T p a

dans le s ng. e ce ait, a D  f peu  vous ider. Elle st Atta h z-le avec n ruban t a e c e  u
he reu  et donc d inuerai u x im anane rm tt it de b pe e ra

manger une anane n b e r i c h e  e n  v i t m i n e   édi al et a tend z que a B , m c t e
c o n i d é ra b l e m e n  l e s  s t ba s er  tempé atur  i s la r e

col ation en re les repal t s not mm n  B6.  et te  ela gisse.a e t C c  a
dépress n .io s physique e  émotio ne  t n lle

stabilise ce tau  de sucre et x v tamine comb née au i i                 Alegre Lucie  
Pour  conc ntration :la e  e c

fruit est fort en potassium, 

 minéral v tal, ce qui un i  

avorise a concentr tion et f l a

l'apprentissag  car il rend e

le  pupill s plus al rte .s e e s

C ntre la nervosité : lao   

b a n a n e  e s t  r i c h e  e n  

vita ine , ce qui ai e à m B d  

é t e n d r e  l e  s y s t è m ed  

erveu .n x

Contre s res  le t s :  le 

potassium résent dans la p

banane pe m t 'envoy r r e d e

de l oxygène u ce ve u et '  a r a

de ga er n pouls normal. rd u

ors 'un moment de s ress  L d t ,

le manque 'oxy ène ad g  

te ance  au menter, l  nd  à g e

pouls à s accélé er et le  ' r

po ss m à di inuer. Une ta iu m

banane va vous aider à tout 

ré ulariser.g

ont e l anémie :C r  '  l  a

bana  es  très riche e er ne t n f

OPTION SANTE

a banane est un fruit très bon pour la santé. Ce fruit est l'un des 
aliments les plus nutritifs, mais pas seulement. La banane, en effet, a de 
nombreuses vertus médicinales. Elle est aussi utilisée banane.L

Lancement du label Karité Togo sous l'égide 
du Ministère de l'Agriculture et de l'Elevage

ans le prolongement du Centrale, de la Kara et des Savanes place pour augmenter et diversifier 
Forum de l'African Growth ont été formées dans ce cadre sur la les exportations nationales vers les 
and Opportunit y Act  transformation du beurre de karité. USA. D

(AGOA), le label Karité Togo a été Lomé avait abrité du 08 au 10 août L'un des bénéfices que le Togo a pu 
lancé le mercredi 07 mars 2018, 2017, le 16ème Forum annuel de tirer du forum AGOA 2017 est 
sous l'égide du Ministère de l'African Growth and Opportunity l'accord donné par le département 
l'Agriculture et de l'Elevage en Act/Loi sur la croissance et les américain pour le commerce sur le 
collaboration avec la fondation opportunités de développement en «visa textile ». 
SOIF Togo et la Société Togolaise Afrique (AGOA). Cette législation à Le visa textile accorde donc au Togo 
de Karité (STK). laquelle le Togo est admissible l'opportunité d'exporter le textile et 

depuis 2008, facilite l'accès au les produits à base du textile vers le 
Cette initiative vise à relancer la marché américain pour les pays marché américain en bénéficiant de 
filière du beurre de karité via sa d'Afrique subsaharienne. l'exonération des droits de douane. 
transformation en plusieurs dérivés A la fin de cette rencontre, les Une opportunité qui met fin à de 
en vue de sa commercialisation à autorités  togolaises  avaient  longues souffrances et malaises des 
l'international. réaffirmé leur détermination à créer c o m m e r ç a n t s  t o g o l a i s  q u i  
Pour le gouvernement, la création u n  c a d r e  n é c e s s a i r e  p o u r  exportent ou désirent exporter le 
d'emplois et la lutte contre la accompagner les  opérateurs textile et les produits issus du 
pauvreté dans les zones rurales économiques afin de tirer un textile via la loi AGOA vers le 
sous-tendent les vecteurs de meilleur profit de ce dispositif. marché américain. 
développement. Une cellule de suivi et un plan                  
Déjà, 300 femmes des régions d'action avaient alors été mises en 
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est la bienvenue. Par exemple, 
les enseignants nigérians et 
les volontaires médicaux 
envoyés au Liberia, dans le 
cadre de l'accord du TAC avec 
le Liberia, ont joué un rôle 
crucial dans le renforcement 
des capacités et j'espère que 
cette aide sera augmentée 
pour résoudre les problèmes 
socio-économiques les plus 
urgents en ce moment ».

« Dans le cadre du programme 
d ' é c h a n g e  b i l a t é r a l  
d ' e n s e i g n a n t s ,  n o u s  
recherchons plus de 6 000 
enseignants pour compenser 
l e  m a n q u e  d e  b o n s  
enseignants dans notre 

système éducatif », a-t-il 
déclaré.

Le président George Weah a 
révélé que les prix des deux 
p r i n c i p a u x  p r o d u i t s  
d'exportation du Liberia, le 
caoutchouc et le minerai de 
fer, continuent de chuter sur 
le marché mondial, ce qui 
réduit les recettes du pays. 
C e p e n d a n t ,  l ' a n c i e n n e  
légende du football croit au 
changement dans son pays.

« Notre peuple a voté pour le 
changement et pour l'espoir. 
Et le changement est enfin là. 
Mais le simple changement 
politique n'a pas de sens sans 
l e  d é v e l o p p e m e n t ,  l a  
prospérité et la croissance. 
Votre Excellence, nous avons 
besoin de l'aide du Nigeria 
pour relancer notre économie 
».

« La bienveillance historique 
du Nigeria envers le Liberia 
ne peut être quantifiée. Et 
e n c o r e  u n e  f o i s ,  n o u s  
s o l l i c i t o n s  u n e  a i d e  
importante et urgente de 
votre part ».

Il a également remercié 
Buhari pour le rôle qu'il a joué 
et qu'il continue de jouer pour 
maintenir la paix et la stabilité 
dans la sous-région ouest-
africaine, en particulier au 
Liberia.

Selon Times, peu après une 
réunion à huis clos avec le 
président Muhammadu Buhari 
à la résidence présidentielle à 
Abuja, M. Weah a déclaré que le 
Liberia a hérité de nombreux 
problèmes qui ne peuvent être 
résolus qu'avec l'aide des pays 
comme le Nigeria.

Lors d'une interview accordée 
aux journalistes après sa 

c o n f ro n té  à  l ' i n s t a r  d u  des Mines et de la Santé.rencontre avec son homologue 
chômage des jeunes, et  la crise « Votre assistance technique nigérian, le président libérien a 
que traverse les secteurs de soutenue pour le renforcement identi f ié  quelques déf is  
l'Éducation, de l'Agriculture, des capacités dans ces secteurs majeurs auxquels son pays est 

n visite au Nigeria ce lundi, le président George Weah a sollicité auprès 
du gouvernement nigérian l'envoi de 6 000 enseignants dans son pays, Edans le cadre de l'accord d'assistance technique entre les deux nations.

près l'accord signé par la direction donc pris soin de modérer ses 

vendredi 9 mars entre d e  l a  N A S A  propos.Ale président Uhuru c o m m e  c e l a  « Nous avons besoin d'un 
Kenyatta et son opposant Raïla devrait être. » dialogue national sur les 
O d i n g a ,  c e r t a i n e s  d e n t s  Les trois grands problèmes de ce pays, a-t-il 
grincent à la direction de alliés de Raïla plaidé. Que Raïla et Uhuru se 
l'opposition. Les trois grands O d i n g a  s o n t  soient rencontrés est louable. 
alliés de Raïla Odinga, unis au réputés pour Cela brise la glace et nous sort 

Wetangula étaient tous absents. sein de la coalition NASA, être des modérés. Beaucoup leur de l'impasse. Je suis sûr que 
Depuis, l'union n'est plus sacrée. n'étaient pas présents et p r ê t e n t  d e s  a m b i t i o n s  Raïla nous expliquera pourquoi 
Ce samedi 10 mars, Musalia répètent qu'ils n'étaient même présidentielles pour 2022, alors il a décidé de faire ce qu'il a fait. 
Mudavadi n'a pas caché son pas au courant. Pour le parti, que l'avenir politique du chef de »
agacement.c'est une nouvelle fissure dans l'opposition, âgé de 73 ans, reste En scellant son rapprochement 

un édifice déjà fragilisé. « Nous n'avons pas été mis au flou. avec le président Kenyatta, 
courant, ni consultés, ni invités, Les désaccords entre Raïla Odinga toujours populaire Raïla Odinga prouve encore 
déplore-t-il sur RFI. La NASA Odinga et ses alliés sont apparus qu'il reste le leader incontesté Pourtant aucun ne demande la soutient un dialogue national au grand jour le 30 janvier de l'opposition et marginalise rupture, tant la popularité totalement inclusif. Je peux donc lorsque le chef de la NASA a prêté ses alliés. Une réunion entre les d'Odinga reste forte et son affirmer catégoriquement que ce serment en tant que président du 4 hommes qui promet d'être adoubement indispensable pour compromis était entre deux peuple. Musalia Mudavadi, houleuse est prévue lundi 12 qui voudra avoir une chance personnes et n'a pas été entériné Kalonzo Musyoka et Moses marsdans 5 ans. Moses Wetangula a 

Liberia : George Weah sollicite 6 000 
enseignants auprès du gouvernement nigérian

Kenya: la coalition d'opposition divisée sur 
l'accord entre Kenyatta et Odinga

Vers un second tour pour la présidentielle
Elections générales en Sierra Leone: 

 aura-t-il un second tour électorale, c'est le candidat de p r é s i d e n t  

en Sierra Leone ? La l'APC (All people's Congress) – le S a m u e l  S a m  
parti au pouvoir – Samura Sumana du C4C, Ycommission électorale 

vient de publier les tendances Kamara qui arrive en tête de a v e c  3 , 4 % .  

concernant les résultats de l'élection présidentielle avec L ' i s s u e  d u  

l'élection présidentielle et les 43,3% des suffrages. Il est scrutin pourrait 

deux partis traditionnels sont talonné par Julius Maada BIo du donc être entre 

au coude à coude. Quatre jours SLPP (The Sierra Leone people's leurs mains. A 

après le scrutin, la moitié des p a r t y )  –  p r i n c i p a l  p a r t i  moins que l'un 
législatives et des communales votes au moins ont été compilés d'opposition – qui a gouverné le des deux premiers candidats ne 
sont en mesure de changer la dans chacun des 16 districts du pays à la fin de la guerre civile. dépasse les 55% dans les 
donne. Il ne s'agit que de pays. Et les deux principaux Mais seules 3 830 voix les résultats définitifs.
résultats partiels. Les chiffres partis sont dans un mouchoir séparent. En tout cas, le bipartisme reste 
définitifs seront annoncés « dès de poche. Loin derrière arrivent Kandeh bien implanté en Sierra Leone. Et 
que possible », assure la Selon les derniers chiffres Yumkella, un dissident du SLPP, ce depuis l'indépendance. Reste 
Commission électorale.publiés par la Commission avec 6,7 % et l'ancien vice- à voir si les résultats des 
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